

## “MORALES DEL VINO TE PRESTA LA BICI”

**DENOMINACIÓN DEL PROYECTO:** “ MORALES DEL VINO TE PRESTA LA BICI”

**MUNICIPIO DESTINATARIO:** el municipio destinatario es Morales del Vino y su anejo Pontejos del Vino.

**Morales del Vino** es una localidad española de la provincia de Zamora en la comunidad de Castilla y León. Se encuentra a unos 7 Km. al sur de la ciudad de Zamora, en la comarca natural de la Tierra del Vino. Su población, en el 2012, es de 2.992 habitantes, pero a inicios de los 90 era de tan sólo 1200, por lo que se puede decir que el pueblo ha sufrido un espectacular desarrollo urbanístico y un importante crecimiento en población desde entonces, como consecuencia de la creación de zonas residenciales próximas a la ciudad de Zamora. Debido a esto se trata actualmente de la cuarta localidad de la provincia de Zamora con un mayor número de habitantes. También son destacables algunos de los índices socioeconómicos, que sitúan a Morales del Vino como la localidad de mayor poder adquisitivo en la provincia y la media de población más joven. Morales del Vino es una población que cuenta en el verano con 6.000 habitantes, debido al aumento de población en estos meses estivales por el gran número de viviendas y urbanizaciones.

También hay que mencionar a un bonito pueblo cercano, **Pontejos del Vino**, perteneciente como anejo o pedanía a la localidad de Morales del Vino distando ambos unos dos kilómetros, y situándose a unos 8 Km. de la ciudad de Zamora, siendo Pontejos del Vino el pueblo más antiguo de la Tierra del Vino con restos romanos en su fuente

Dentro del sistema de movilidad urbana en Morales del Vino, se comprobó que los vehículos privados( coches, motos...) le han ganado el terreno al transporte público, siendo el medio de transporte más empleado. El uso generalizado del vehículo privado para desplazamientos cotidianos intraurbanos, el gran crecimiento de nuestro municipio, y su proximidad a la capital hacían necesario plantear una alternativa firme y de fácil acceso para la

población que sustituyese a este medio de transporte. Por ello, se decidió apostar por la bicicleta, que además de ser un medio de transporte sostenible, ofrece claros beneficios para sus usuarios como el derivado del ejercicio realizado.

### **OBJETIVOS Y ESTRATEGIAS DESARROLLADAS**

Siguiendo la política de fomentar el ahorro energético por parte del Ayuntamiento de Morales del Vino, habiéndose iniciado con la sustitución de las luminarias de vapor de mercurio del alumbrado público por luminarias de bajo consumo de inducción magnética, ahora nuestro objetivo principal es la promoción del uso de la bicicleta como medio de transporte que puede ser muy útil ya que es una salida ecológica a la excesiva contaminación, que tanto nos preocupa, además de que ahorra espacio y es útil cuando se dan una serie de circunstancias tales como no poseer carnet de conducir, que nuestra economía sea baja (algo bastante común entre los jóvenes de la localidad) para disponer de un medio de transporte más caro (coche o moto, por ejemplo) y del que podamos disponer en cualquier momento, sin tener que perder tiempo esperando autobuses, metros o soportando algún tipo de atasco.

Teniendo como referente el servicio de préstamo de bicicletas de Zamora, y las circunstancias mencionadas, se ha llevado a cabo dos líneas de actuación:

- Por un lado la creación de un servicio municipal de préstamo de bicicletas accesible para todos los ciudadanos y para los visitantes de Morales.

- Por otro lado el acondicionamiento de los caminos rurales que unen ambos municipios ( Zamora Y Morales del Vino) para facilitar el transito de las bicicletas y su uso como un vehículo de uso lúdico pero también como medio de transporte alternativo en los desplazamientos ordinarios entre Zamora y Morales del Vino, destinado para personas que van a trabajar a Zamora

- También hacer útil una senda ciclable, oportunamente señalizada, Morales del Vino- Zamora ( Tejido Verde- Anillo Verde). Que comienza en el camino de la cuesta Blanca ( Morales del Vino).

## **OBJETIVOS:**

El Ayuntamiento de Morales del Vino tiene como objetivo principal promocionar el transporte urbano en bicicleta ahorrando en el consumo de energía y mejorando la eficiencia energética en el sector del transporte, mejorando la calidad ambiental y contribuir a un desarrollo sostenible.

✓ Se ofrece un servicio público municipal que facilita el desplazamiento de las más de 2000 personas que se calcula que se desplazan a diario entre Zamora y Morales del Vino, fomentando el uso de nuevos modos de transporte urbano más sostenible.

✓ Mejora de la movilidad, tanto peatonal como ciclista, al reducirse presumiblemente el número de coches y al pacificar el tráfico en los viales potencialmente más utilizables por los ciclistas.

✓ Contribuir a la mejora ambiental, gracias a la disminución de la contaminación por emisiones y por ruido y al acondicionamiento de las vías.

✓ Posibilidad de fomentar el uso de la bicicleta en distintos niveles, dejando abierta la posibilidad de que otros municipios del alfoz de Zamora se unan a esta iniciativa.

✓ Contribuir a mejorar la calidad de vida de los habitantes y visitantes de Morales del Vino con la puesta en marcha de este proyecto

✓ Complementar la red de transporte público implantando este nuevo servicio.

## RECURSOS MATERIALES Y HUMANOS NECESARIOS PARA SU EJECUCIÓN. ASOCIACIONES PARTICIPANTES Y ENTIDADES COLABORADORAS EN SU CASO

El **EREN** (Ente regional de la energía perteneciente a la Junta de Castilla y León) concedió una subvención para realizar la inversión: implantación de una bancada en acero inoxidable con bloqueo electrónico para 20 bicicletas con sistema de anclaje, un punto de información integrado, software.

El Mantenimiento del servicio es realizado por **la Fundación Intras**, es un centro especial de empleo que tiene su origen en la necesidad de ofrecer oportunidad de empleo a personas con discapacidad especialmente aquellas originadas con enfermedad mental grave y prolongada.

El **equipo humano** es el siguiente: Por parte del Ayuntamiento de Morales del Vino la agente de desarrollo local que registra las altas de los usuarios y coordina el servicio. Por parte de la Fundación Intras: Un coordinador del centro especial de empleo, un encargado de apoyo (con tareas de ajuste personal y social del operario con discapacidad), un responsable de reparaciones y mantenimiento, un especialista en la materia y un operario con discapacidad por enfermedad mental grave y prolongada.

Un responsable del Ayuntamiento de Zamora que junto con el Ayuntamiento de Morales del Vino han establecido unas normas comunes que regulan el servicio de préstamo de bicicletas en el Alfoz de Zamora

## **DESCRIPCIÓN GENERAL DEL PROYECTO**

“**Morales del Vino te presta la bici**” es un sistema de préstamo de bicicletas gratuito. Se fomenta el uso de la bicicleta como medio eficiente de transporte con el objeto de contribuir a la sostenibilidad local y del Alfoz de Zamora. Es de carácter lúdico, ecológico e innovador. Consta de tres elementos básicos: puntos de préstamo (entrega y recogida automática) tiene bancada y columna informatizada, 20 bicicletas y software. Su utilización es el siguiente: el usuario se va a registrar al Ayuntamiento y se le da una tarjeta con un pin. El usuario acude al aparcamiento y recoge la bicicleta y queda registrado en el sistema central, posteriormente aparca la bici en el punto o en cualquiera de Zamora y el sistema le avisa que ha hecho la entrega correctamente. Por parte del Ayuntamiento de Zamora y de Morales se han hecho unas normas comunes para el funcionamiento, estableciendo horarios, régimen sancionador etc. El servicio de mantenimiento se realiza por la Fundación Intras realizando procedimientos de actuación (recogiendo diariamente las bicis y comprobando su estado en la bancada y en su caso repararla).

## **FECHA DE EJECUCIÓN Y NÚMERO PREVISTO DE PARTICIPANTES.**

Este servicio se inauguró en Septiembre del año 2010. El servicio está en funcionamiento desde el mes de Marzo hasta Octubre. Durante estos dos años ha tenido una gran acogida y en los meses de verano se incrementa su uso de forma notable por la llegada de visitantes y de vecinos que tienen en Morales del Vino una segunda vivienda. En el mes de Agosto se celebra “El día de la bicicleta” para fomentar el uso de la bici como forma de transporte

eficiente participando una gran multitud de personas que se desplazan desde Morales hacia Pontejos. La jornada finaliza con una chocolatada para todos los participantes.

## **SISTEMAS DE DIFUSIÓN**

Para la difusión se han empleado diversos medios - Difusión en la revista local “Boletín de Morales del Vino y Pontejos” en febrero de 2011. Edición de dípticos informativos (de mano) y de cartelería distribuidos por todo el municipio. Página web del Ayuntamiento de Morales del Vino en la sección “Morales te presta la bici” ([www.ayunmorales.com](http://www.ayunmorales.com)) y en la página web del Ayuntamiento de Zamora ([www.zamorateprestalabici.es](http://www.zamorateprestalabici.es)). En los propios puntos de préstamo de bicis. También La noticia se publicó en periódicos locales y televisiones locales.

## **SISTEMAS DE EVALUACIÓN DE LA ACTIVIDAD PREVISTOS**

Esta iniciativa ha tenido una magnífica aceptación entre ciudadanos y visitantes, y actualmente cuenta con un elevado número de socios que utilizan este servicio. El principal sistema de evaluación que se utiliza es el número de personas que han venido a solicitar el alta de la tarjeta de usuario. Actualmente hay 200 usuarios.

Este servicio es muy utilizado sobretodo en Verano, por el buen tiempo y por la multitud de visitantes que recibe nuestro pueblo, incluso de vecinos que tienen en Morales una segunda vivienda

## **COSTE Y FINANCIACIÓN DEL PROYECTO**

El coste total de este servicio ha sido de 45.000 euros.

Este proyecto se ha financiado mediante una subvención concedida al amparo de la orden EYE/2237/2008 de 29 de Diciembre mediante una resolución de la dirección general de energía y minas y cofinanciada por el fondo europeo de desarrollo regional para el apoyo a la realización de inversiones para ahorro energético y la mejora de la eficiencia energética en el sector transportes de la comunidad de Castilla y León.

En Morales del Vino a 17 de Septiembre de 2.012

La Alcaldesa en Funciones

Fdo/ Ana Mulas Cecilio

DOSSIER DE

FOTOGRAFÍAS

DE “MORALES TE PRESTA LA BICI”

# MORALES DEL VINO

## TE PRESTA LA BICI



**Ayuntamiento de Morales del Vino**

